
Disminución 
de Toque de 
Queda se 
retrasará
Las buenas cifras que ha tenido la Región  
las últimas semanas, posibilitó que algunas 
comunas de la provincia de Concepción 
pudieran pasar a Fase 3, después de casi un 
año de estar en Cuarentena y/o Transición, 
lo anterior, ha generado la idea de que las 
horas de Toque de Queda disminuyan, más 

aún con la nueva reglamentación del plan 
Paso a Paso. No obstante, las autoridades 
ponen paños fríos y pidieron mantener las 
medidas de autocuidado, más aún con la  
llegada de la cepa Delta. “Las libertades se 
deben manejar con responsabilidad”, dijo la 
Seremi de Salud.  

Se debe completar inoculación en adultos

Economistas y representantes del 
mundo gremial apuntan ha trabajo 
conjunto entre el Estado, empresa y 
los trabajadores, para recuperar 
puestos laborales en el sector. 

Sector Agrícola: ¿Subir 
sueldos para terminar 
con vacancias?

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

CIUDAD PÁG.7
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Con votos opositores y de tres representantes del oficialismo, el Core decidió 
posponer una definición en torno al intrumento. Ahora tienen plazo hasta el 6 
de agosto para un pronunciamiento. 

Plan Regulador Metropolitano: consejeros 
regionales deciden aplazar la votación

CIUDAD PÁG.6

VACUNACIÓN EN LA REGIÓN ALCANZA EL 77,8%

“Abajo”: el trabajo editorial de un ilustrador 
argentino inspirado en Lota CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

EDITORIAL: SEMANA DE CAMBIOS Y DEUDAS

Martes 13 de julio de 2021, Región del Biobío, N°4777, año XIV



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA RÍOS 
Director Centro Eula. Facultad de Ciencias 
Ambientales, Universidad de Concepción.

Se fue rápidamente junio, mes del 
medio ambiente, donde pudimos ob-
servar una importante participación 
en su promoción desde los munici-
pios y comunidades locales, así como 
también desde el mundo académi-
co-universitario. 

Un escenario donde la generación 
de conocimiento sobre el concepto y 
práctica del desarrollo sostenible, ha 
sido un motor para la investigación 
generada en la Universidad de Con-
cepción. No solamente en revistas in-
dexadas, sino que también en colo-
quios desarrollados con estudiantes, 
trabajadores, pobladores, empresa-
rios y la ciudadanía en general. 

¿Qué se aprende en ese diálogo? 
Que en Chile existe una creciente 

valoración del medio ambiente como 
sostén de vida, y que la ciudadanía ve 
en la protección ambiental una fuer-
te señal para la sostenibilidad, para 
que las generaciones actuales y futu-
ras puedan disfrutar de un medio 
ambiente sano y con personas sa-
nas. En ese sentido nuestra ciudad es 
privilegiada al contar con variados 
espacios naturales, aunque como 
muchas cosas en Chile, distribuidos 
de forma desigual en el Concepción 
Metropolitano. 

En tiempos de pandemia, el con-
tacto con la naturaleza se puede 
transformar en un potente antídoto 
a los males de salud mental, y una 
oportunidad de mejora para el siste-
ma de defensas del organismo. Tam-

Porque ser sostenible no significa 
necesariamente la vía más económi-
ca para lograr un determinado objeti-
vo, pero sí el camino que da garantías 
de equidad y acceso equitativo a los re-
cursos. Lo mismo ocurre con la meta 
de alcanzar el bienestar generado por 
la actividad económica, ya que ello 
además implica una gestión hacia los 
beneficios locales. 

La falta de consideración con estos 
aspectos ha gatillado también la crea-
ción de las denominadas zonas de sa-
crificio, que son áreas donde la activi-
dad industrial ha generado un menos-
cabo importante en la calidad de vida 
y bienestar de los habitantes. Un esce-
nario donde la contribución del cono-
cimiento y cómo este se gestiona, es 
fundamental para lograr territorios 
sostenibles. 

Asimismo es importante que en el 
contexto de los cambios instituciona-
les que se proyectan en Chile, conside-
rar la voz de los científicos sea factor 
relevante en el nuevo país que se co-
mienza a dibujar. Esto implica, no so-
lamente dotar de más recursos a esta 
importante actividad, sino que tam-
bién formar las capacidades que nos 
otorgará un país más sostenible y con 
mejores condiciones, para enfrentar 
los enormes desafíos que impone un 
desarrollo equitativo para todos.

bién es un buen aliciente para volver 
a tener una actividad que mejore 
nuestra relación con el ambiente. 

Con las cosas así es relevante avan-
zar en recuperar los espacios natura-
les de la ciudad, amenazados por el 
crecimiento de la población, el desa-
rrollo urbano y la ausencia de planifi-
cación con miras a la sostenibilidad. 

La discusión sobre un “lugar para 
cada cosa” y “cada cosa en su lugar”, 
como la que propone el Plan Regula-
dor Metropolitano, actualmente en 
discusión, es fundamental si quere-
mos avanzar en mejor bienestar y ca-
lidad de vida en nuestra ciudad, lo 
que debiera estar en el centro de la 
preocupación de la actividad pública. 
Sin embargo, estas definiciones -que 
nunca son fáciles- deben ser someti-
das al escrutinio y debate público. 

La actividad empresarial y la inicia-
tiva privada son legítimas, en la me-
dida que también tengan en su seno 
la preocupación por el bien común, 
es decir la sostenibilidad. Un con-
cepto que se ha prestado para múlti-
ples interpretaciones, en donde ade-
más el apellido “sostenible” se ha 
transformado en una muy buena es-
trategia de marketing para bienes y 
servicios, que no necesariamente re-
presentan los valores y principios de 
la sostenibilidad. 

Después del mes Medio 
Ambiente 
¿Qué se nos 
viene?
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Doctor en Administración. Magister en Finanzas, 
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El SIS es un seguro que presta co-
bertura de pensión por invalidez par-
cial o total y al fallecimiento (la fami-
lia), debido a accidentes o enfermeda-
des, de trabajadores dependientes, 
también los independientes, que hoy 
paguen sus cotizaciones frente al Ser-
vicio de Impuestos Internos, hasta la 
edad anterior a su jubilación, en rea-
lidad hasta 65 años para hombres y 
mujeres, porque que al cumplir esa 
edad es su sistema de pensión quien 
da la cobertura de pensión con el sal-
do que le queda, el SIS se financia con 
una prima que se paga mensualmen-
te a la AFP sobre la remuneración. 

En caso de encontrarse en esa situa-
ción el trabajador, la cobertura se fi-
nanciará con un aporte del SIS y del 
saldo de la cuenta de capitalización in-
dividual, y si no tiene cobertura del SIS 
el financiamiento es solo con la cuen-
ta de capitalización individual. La pri-
ma (tasa pagada) ha sido hasta antes 
del 2016 un 1,15%, subiendo al 1,41%, 
ese año se produce un aumento del 

años un 92% o más de un 1% como 
tasa sobre la remuneración. 

Si alguien velara por los incremen-
tos de estos costos, y los hubiesen des-
tinado a pensión, cotizando casi un 
11% (10% + este 1%) a la cuenta de ca-
pitalización individual, hace rato que 
la expectativa de pensión se podría ha-
ber incrementado en al menos un 10%, 
entonces debemos ser mas serios res-

pecto a lo que proponemos, el cómo 
lo financiamos, etc. dejando de lado vi-
siones caprichosas y velar porque los 
dineros vayan donde correspondan, y 
eso hoy es la cuenta de capitalización 
individual, porque mientras espera-
mos legislación, los dineros se siguen 
pagando y son otros los que solucio-
nan sus problemas con estos aumen-
tos del SIS y no los trabajadores.

casi 23%, posteriormente el 2018 a 
1,53% y en julio 2020 a 1,99%, o sea un 
aumento del 30%, luego en enero 2021 
sube a un 2,3%, o sea un aumento del 
casi 16% y entre 2018 y 2021 un aumen-
to del 50%. 

Si bien es cierto hoy día esto es de 
costo del empleador, para el caso de 
los trabajadores dependientes, por-
que los independientes asumen el cos-
to, y que hoy que nos encontramos en 
la discusión del mejor sistema de pen-
sión de parte de nuestros legisladores, 
que no se ponen aún de acuerdo en 
que es mejor, de que, si se aumenta un 
3% o un 6% el ahorro, si lo financia tra-
bajador, empleador y/o Estado, de que 
vaya a la cuenta individual, sea solida-
rio, que sea de reparto y solidario, de 
cuentas nocionales o personales, etc. 
y del cuestionamiento constante de 
las AFP, pero por las narices de nues-
tros legisladores la tasa sigue varian-
do, bajo a 1,94% desde abril 2021 y 
ahora en julio vuelve a subir a 2,21%, 
finalmente se ha incrementado en 5 

Otra vez cambia el 
Seguro de Invalidez y 
Sobrevivencia 
(SIS)

A menos de una semana de la 
elección primaria de Apruebo 
Dignidad, el candidato del Par-
tido Comunista, Daniel Jadue, 
acusó a su contrincante del 
Frente Amplio, Gabriel Boric, de 
haber permitido con su voto que 
haya presos políticos en el país. 

Los dichos de Jadue genera-
ron diversas reacciones, entre 
ellas la del propio aludido, quien 
sostuvo que defiende el proyec-
to de Apruebo Dignidad y que 
no se equivocó de primarias. 

 
Matías Walker Prieto 
@matiaswalkerp 
“Definitivamente @gabrielboric 
se equivocó de primaria. Aún 
cuando ha tenido un discurso 
conciliador y propositivo lo si-
guen maltratando sobre la 
base de caricaturas”. 
 
Gabriel Boric Font 
@gabrielboric 
“No me equivoqué de prima-
rias Matías. Creo y defiendo el 
proyecto de #AprueboDigni-
dad, y aunque la unidad de la 
izquierda nunca ha sido fácil, 
creo que es necesaria para los 
cambios que Chile demanda. 
Se tb que debemos ir más allá 
de nuestras fronteras para ser 
mayoría”. 
 
Juan Pablo @ElJotaPablo 
“Parte del FA aprobó en general 
la Ley antibarricadas, pero re-
chazó las indicaciones que im-
plicaban criminalizar la protes-
ta. Creo que fue un error y se de-
bió rechazar en general, pero 
culpar al FA por la existencia 
de presos políticos no solo es fal-
so, sino deshonesto. Mal Jadue”. 
 
Cristian Rodríguez 
@Cr1sRodriguez 
“Por último, lo de la ley antiba-
rricadas, nuestra bancada par-
lamentaria rechazó todas las 
indicaciones que criminaliza-
ban la protesta; el único voto a 
favor fue en el inciso que pena-
lizaba los ataques a Bomberos 
u otros servicios como el 
SAMU, por eso se voto a favor 
de legislar”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Finalmente mañana se concretará el inicio de una 
nueva etapa en la administración de los gobier-
nos regionales en todo el país. Con la asunción 
de Rodrigo Díaz, en el caso del Biobío, conclui-

rán las polémicas de los espacios y los rumores en tor-
no al futuro de algunas autoridades. El traspaso de man-
do se hará con la solemnidad que corresponde, en el Sa-
lón Mural del Gobierno Regional y ante un aforo limitado.  

Pero eso no es todo. En este nuevo escenario regional, 
no solo desaparecerá la figura del intendente, tal y como 
la conocemos hasta ahora, también aparecerán otros ac-
tores como el delegado presidencial (probablemente 
Patricio Kuhn) y sus símiles de las provincias de Arau-
co y Biobío, quienes serán los representantes del Jefe de 
Estado en los territorios y han estado en el centro de la 
polémica. Incluso, los precandidatos presidenciales, en 
mayor o menor medida, han manifestado su interés en 
que conforme vaya transcurriendo el tiempo vayan per-
diendo atribuciones en beneficio del gobernador. 

Pero, claro, los delegados no son los únicos casos. 
Hace solo semanas, nos enteramos del gestor territorial 
y todo parece indicar que el actual gobernador penquis-
ta, Julio Anativia, será quien asuma ese rol, poco clarifi-
cado, por el momento. Díaz, en tanto, tendrá la respon-
sabilidad de designar un administrador regional y los 
nuevos jefes de división. Son seis en total, y aunque es-

Semana de cambios y deudas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Víctimas de la violencia  
  
Señora Directora: 

La exposición a situaciones de violen-
cia constituye un evento altamente estre-
sante y potencialmente traumático de 
relativa frecuencia en nuestro país. Estu-
dios señalan que puede traer importan-
tes consecuencias en la salud mental: al-
tos niveles de sintomatología postrau-
mática y depresiva, los que, en algunos 
casos, pueden tener grados de cronici-
dad y de importantes impedimentos 
asociados.   

Estas consecuencias se pueden preve-
nir, promover o intervenir de forma tal 
que esta experiencia no deje secuelas 
perdurables en las víctimas. Por eso esta-
mos trabajando, desde la academia, para 
evaluar la efectividad de los programas 
de intervención que permitan a corto y 
mediano plazo disminuir la sintomatolo-
gía postraumática y depresiva. Busca-
mos promover el bienestar y crecimiento 
de las personas, más en el contexto ac-
tual de pandemia.   

Es posible también que las víctimas 
sean capaces de preservar su bienestar o 
incluso de crecer a partir de la experien-
cia de violencia sufrida, de ahí la impor-
tancia de la pertinencia de los programas 
de intervención temprana. La promo-
ción de resultados positivos, a través de 
estrategias respaldadas empíricamente, 

de bajo costo y con resultados que sean 
capaces de demostrar su eficacia, es fun-
damental y una de las medidas que no 
deben ser olvidadas en la lucha contra la 
delincuencia. Tras cada caso violento 
hay una víctima que necesita apoyo.  

 
Pablo Concha  
Académico carrera Psicología de la 
Universidad Autónoma de Chile.  
 
Simce y pandemia 
  
Señora Directora: 

La Agencia de Calidad ha informado 
la suspensión de la prueba Simce 2021, 
ya en el 2020 su aplicación se había sus-
pendido a causa de la pandemia. Era 
una medida esperada, pues esta eva-
luación tiene como objetivo realizar 
una medición de los aprendizajes lo-
grados por los estudiantes en condicio-
nes normales. 

La encrucijada que enfrenta el Mine-
duc (y el sistema educativo) es determi-
nar cuál es la forma de recoger informa-
ción válida respecto al logro de los 
aprendizajes. Suspender la aplicación 
de un instrumento elaborado conside-
rando un currículum desarrollado en 
condiciones de normalidad, pero lle-
vando un año y medio de clases princi-
palmente remotas, con algunos estable-
cimientos con presencialidad parcial y 

estudiantes con problemas de conectivi-
dad, era una crónica anunciada. 

Sin embargo, contar con información 
confiable sobre el estado en que se en-
cuentran nuestros estudiantes en rela-
ción a lo que deberían haber aprendido 
versus lo que saben, es de vital importan-
cia. No está en discusión que la pande-
mia ha afectado el proceso educativo, 
pero es necesario saber cuánto ha afec-
tado, además de qué conocimientos y 
habilidades están en déficit. Sólo con 
esta información se podrán proyectar 
políticas destinadas a compensar los 
efectos de la pandemia en los aprendiza-
jes de nuestros jóvenes. 

El llamado es a la creatividad de parte 
de las autoridades. La misma que han te-
nido que desarrollar los docentes para ge-
nerar aprendizajes en ambientes remo-
tos. Se deben diseñar estrategias que per-
mitan bosquejar el estado en el cual se 
encuentran los aprendizajes. Esperemos 
que el Diagnóstico Integral de Aprendiza-
jes (DIA) que se aplicará a fin de año sea 
una instancia adecuada para dar luces de 
los efectos que ha tenido la pandemia en 
los aprendizajes y poder planificar una 
vacuna educativa adecuada. 
 
Roberto Reinoso Bascuñán 
Académico de la Facultad de Ciencias de 
la Educación 
Universidad San Sebastián.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tán en funciones, todos han respondido a la actual ad-
ministración, una muy distinta a la sensibilidad de Díaz. 
Esta será una semana de cambios y, al mismo tiempo, 
de empezar a saldar cuentas en materia legislativa.  

Más allá de las atribuciones que establece la actual ley 
de gobiernos regionales, siguen pendientes la “ley cor-
ta” de fortalecimiento de las regiones, en discusión en la 
comisión de Gobierno Interior de la Cámara; y la de “des-
centralización financiera”, que se discute en el Senado, 
y que desde el punto de vista de regionalistas y los pro-
pios gobernadores electos, está muy lejos de entregar re-
cursos a los territorios. De hecho, ya se comienzan a vi-
sibilizar los voces piden postergar su tramitación. 

Con gobernadores empoderados, que ya han acorda-
do formar una asociación que los agrupe, la visibiliza-
ción de estos temas parece ser solo una cuestión de tiem-
po. Se inicia así una semana de cambios, los mismos que 
serán parte de nuestro sistema de vida, y al parecer, por 
un buen tiempo.

Con gobernadores empoderados, 

la visibilización de temas 

relacionados con el 

fortalecimiento y autonomía de 

las regiones parece ser solo una 

cuestión de tiempo. 

¡
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“Para cuidarnos, ahora es primordial que nos vacunemos y seguir manteniendo las medidas de 
autocuidado como el uso de mascarilla y la distancia social”.

Johan Herrá, técnico operario

#MeQuedoEnCasa

GOBERNADOR REGIONAL Y SU ROL COMO PRESIDENTE CONSEJO REGIONAL Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Este miércoles se inicia una nue-
va etapa en la administración regio-
nal. La figura del intendente ya no 
será parte del organigrama de cada 
territorio y en su reemplazo asumi-
rá un gobernador regional electo 
por la ciudadanía, que en el caso del 
Biobío es el independiente Rodrigo 
Díaz; y un delegado presidencial, 
representante del Jefe de Estado en 
la zona, que debería ser Patricio 
Kuhn (UDI). 

Aunque aún se tramitan dos pro-
yectos de ley para definir atribucio-
nes de cada uno (y recursos, en el 
caso de las regiones), uno de los ro-
les que deberá cumplir el goberna-
dor será presidir el Consejo Regio-
nal (Core) y, desde ese rol, tendrá im-
portantes desafíos, por ejemplo, en 
materia de descentralización y de 
ejecución presupuestaria.  

Pero, en voz de quienes ya asu-

El “otro cargo” que 
asumirá Díaz y los 
desafíos que implicará

FOTO: ARCHIVO / CORE BÍO BÍO

La futura máxima autoridad en la Región igual encabezará la 
instancia política donde, no solo deberá tender puentes con 
sensibilidades distintas a las suya, también deberá avanzar en 
ejecución presupuestaria y descentralización.

mieron la presidencia, desde que el 
Core es electo por la ciudadanía, 
también deberá trabajar en acuer-
dos políticos. 

Flor Weisse (UDI), quien presi-
dió el Core entre marzo de 2018 y oc-
tubre del año pasado, comentó que 
Díaz tendrá el desafío de “convo-
car a las diferentes sensibilidades 
políticas al interior del Core tras un 
objetivo común que es el desarrollo 
de nuestra región para impactar 
positivamente la vida de los ciuda-
danos, de modo que este avance en 
descentralización signifique un 
cambio real y el foco esté puesto en 
las reales necesidades de las perso-
nas y no en disputas políticas esté-
riles, eso es lo que la gente quiere de 
sus autoridades”. 

Eduardo Muñoz (DC) fue el pri-
mer presidente del cuerpo políti-
co, tras la primera elección univer-
sal de los cores. Consultado al res-
pecto, dijo que “con la sapiencia que 
ha obtenido todo este tiempo” Díaz 
tendrá la misión de lograr entender-
se con cada una de las sensibilida-
des que operan en el Core. Recordó, 
que al igual que él, los actuales 22 in-
tegrantes de la instancia, también 
están validados por el apoyo ciuda-
dano. “Ya que está tan popular ese 
concepto, tendrá que llegar a míni-
mos comunes, para construir entre 
todos y apuntar a un propósito co-
mún para la Región”, manifestó. 

Agregó que el doble rango que 
implica ser gobernador y presiden-
te del Core le da un plus importan-
te para poder pelear por más atribu-
ciones y recursos. “Y tercera, en vis-
ta de la mirada evolutiva que ha 
tenido la ciudadanía respecto de 
los cargos políticos, deberá crear 
las condiciones para generar parti-
cipación ciudadana efectiva. Ya no 
basta solo el voto cada cuatro años 
por las autoridades”, sostuvo. 

Hugo Cautivo (PS), quien presidió 
el cuerpo político durante dos años, 
hasta marzo de 2018, coincidió con 
Muñoz. “Tendrá el gran desafío de 
sumar democráticamente, todas 
las voces existentes en el seno del 
Core, las que representan la diver-
sidad territorial y política de la re-
gión. En su rol de Presidente de este 
cuerpo colegiado, se encuentra la 
tarea de convocar y transformar la 

Los nuevos  
jefes de División 
ya están definidos. Rodrigo 
Díaz debería darlos a 
conocer en las próximas 
horas.
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La Región como protagonista en 
cambios de descentralización

El gobernador electo Rodrigo 
Díaz junto con reconocer lo ex-
puesto por quienes presidieron el 
Consejo, dijo que estamos viviendo 
un proceso de cambios en materia 
de fortalecimiento de las regiones 
y, en ese sentido, manifestó su vo-

luntad para que la Región sea pro-
tagonista de esos cambios.  

“Pretendo jugar un rol en ese pro-
ceso. Como nunca antes tenemos la 
oportunidad de aumentar los gra-
dos de descentralización del país y 
el Biobío tiene que jugar un rol pro-

tagónico en esta materia y ya lo he-
mos estado haciendo. Hemos cons-
tituido una Asociación de Goberna-
dores Regionales, obviamente no lo 
hemos formalizado porque no he-
mos asumido en nuestras funcio-
nes, pero estamos muy coordina-
dos con el objeto de participar de 
las discusiones que se están dando 
en el Parlamento”, comentó Díaz. 

La futura máxima autoridad alu-
dió a la “ley corta” y la iniciativa de 
descentralización financiera. Díaz, 
de hecho, expuso en la comisión 
de Gobierno Interior de la Cámara 
donde se discute la primera y se le 
otorgó la oportunidad de generar 
propuestas. Respecto, al segundo 
proyecto, que se discute en el Sena-
do, dijo que ya se planteó al Ejecu-
tivo, la idea de quitar urgencia para 
mejorar su contenido. 

Pero eso no es todo. Díaz recono-
ció que será un gran desafío tomar 
la posta de la actual ejecución pre-
supuestaria. Será uno de sus prime-
ros desafíos, con el nuevo equipo de 
jefes de división con los que llega-
rá el miércoles 14. Y aunque no qui-
so adelantar nombres, sostuvo que 
varios de ellos ya están definidos.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

rar la invisibilización del trabajo del 
consejo, considerando que ya no 
será un representante del cuerpo 
político quien presida.  

En ese sentido, dijo que el Core 
debe seguir “teniendo el estatus y los 
espacios que se ha ganado. Ahora, 
la relación debería ser relativamen-
te buena, porque Rodrigo fue in-
tendente y como Consejo nos tocó 
trabajar con él. Además, conoce y 
tiene mucho respeto por el trabajo 
que realizamos”.

multiplicidad de legítimos intereses 
territoriales, económicos y socia-
les de la región, en una sola voz, que 
se escuche con fuerza y unidad de 
propósito en Santiago”, comentó el 
socialista.  

Cautivo comentó que “todos en el 
Biobío debemos desearle éxito en su 
labor al primer gobernador, movi-
lizarnos unidos por su desarrollo 
equitativo y sostenible, debe ser una 
misión compartida por todos los 
habitantes de la región”. 

El actual presidente de la instan-
cia, Patricio Lara (RN), opinó que el 
este rol el gobernador podría gene-
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FRASE

“Deberá crear las condiciones 
para generar participación 
ciudadana efectiva. Ya no basta 
solo el voto cada cuatro años”. 
Eduardo Muñoz, ex consejero regional DC.

“Todos en el Biobío debemos 
desearle éxito en su labor al 
primer gobernador”.

Hugo Cautivo, ex consejero regional PS.

“Deberá convocar a las 
diferentes sensibilidades 
políticas al interior del Core tras 
un objetivo común”. 
Flor Weisse, ex consejera regional UDI.

“La relación debería ser 
relativamente buena, porque 
Rodrigo fue intendente y como 
Core nos tocó trabajar con él”.
Patricio Lara (DC), presidente del Consejo 
Regional (Core).

Según Interior, se 
analizaron dos decretos, 
uno que quitaba recursos y 
otro que los agregaba.

Dos glosas 
distintas

Tras la polémica surgida entre 
los gobernadores electos e Inte-
rior por recortes presupuestarios, 
La Moneda finalmente reculó y no 
concretara dicha modificación. 

Fue el propio ministro del Inte-
rior, Rodrigo Delgado, quien expli-
có que “habían distintos decretos, 
uno que quitaba recursos y otro 
que los reponía. En esa suma y 
resta había algunos a favor de la 
autoridad entrante, pero ellos nos 
manifestaron necesitar más di-
neros para tener a su gabinete de 
confianza y se los entregamos”. 
Más allá de una polémica, espera-
mos que tengan las máximas fa-
cilidades en conformar sus equi-
pos de trabajo. Ya pueden gestio-
nar siete cargos de confianza”. 

El presidente de la bancada re-

Gobierno no disminuirá 
presupuesto a las regiones

gionalista, Rodrigo González 
(PPD), dijo que “Hacienda giró un 
presupuesto gigantesco hacia los 
delegados presidenciales y cam-
bió dos días después tras recibir 
una serie de críticas. Nos parece 
bien que reconozcan sus errores, 
pero esto indica la incompetencia 
y la falta de voluntad que el Go-
bierno ha tenido para apoyar la 
descentralización”.

Sigue la mudanza 
de funcionarios de 
Interior

A firme sigue la mudanza con 
equipamiento perteneciente al 
Ministerio del Interior desde Prat 
525 a Aníbal Pinto 442, en donde 
se emplazarán la mayoría de las 
dependencias que corresponde-
rán a la Delegación Presidencial 
Regional (DPR). 

Este lunes se pudo corroborar 
la llegada de camiones de alto to-
nelaje con escritorios, sillas, mo-
nitores, entre otros implementos 
hasta las nuevas dependencias. 

FOTO: MARCELO CASTRO B.

Al ser descargados, estos imple-
mentos quedaban en la vía públi-
ca, siendo vigilados en todo mi-
nuto por un funcionario de la In-
tendencia.
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del edifio del Gobierno 
Regional hubo durante la 
votación que se realizó vía 
telemática. 

Protestas en el 
exterior

El senador del PRO, 
Alejandro Navarro, recurrió a 
la justicia, pues no hubo 
consulta indígena. 

Recurso de 
protección 

Cores aplazan votación del 
Plan Regulador Metropolitano

PARLAMENTARIOS DE LA REGIÓN CUESTIONARON EL INSTRUMENTO

Los cuestionamientos al Plan Re-
gulador Metropolitano de Concep-
ción (Prmc) son variados y desde to-
dos los sectores. Por ello, causó sor-
presa la convocatoria a sesión 
extraordinaria del Consejo Regional 
(Core), a días que asuma el nuevo 
gobernador regional, quien tendrá 
la potestad en estas materias. 

El actual timonel del cuerpo po-
lítico, Patricio Lara (RN), justificó la 
citación manifestando que “colo-
camos un cronograma de trabajo, el 
que ya terminó, incluso con la par-
ticipación de algunas comunida-
des y ahora solo nos falta votarlo. 
Lamentablemente, la ley solo nos 
permite rechazar o aprobar, no po-
demos instalar modificaciones que 
es lo que queremos”. 

 
La votación 

Antes de la votación, el presiden-
te de la comisión a cargo de anali-
zar el plan, Luis Santibáñez (Indep.), 
pidió que expusiera el seremi de Vi-
vienda, Sebastián Abudoj, para co-
nocer a cabalidad los datos. 

Los consejeros Javier Sandoval 
(PI) y Teresa Stark (DC) solicitaron 
postergar la votación, ya que consi-
deraron que había una falta de pro-
cedimiento. “No tenemos una nó-
mina de los documentos que han in-
gresado sobre el proyecto por parte 
de la sociedad civil, también falta 
una reunión entre las comisiones. 
Creo que hay un intervencionismo 
del Ejecutivo”, dijo Sandoval. 

Tania Concha (PC) señaló que 
“hay manifestaciones con pande-
mia, organizaciones sociales que 
llegaron desde distintos sectores a 
decir no al Prmc y el clamor es por-
que no hubo participación ciudada-
na. Es ese clamor el que nos llevará 
a una nueva Constitución”. 

Alicia Yáñez (PPD) opinó que 
“hoy es inoportuno votarlo, si bien 
varios tenemos una postura ante 
esto, creo que debemos escuchar 
todos los antecedentes y así tener 
una opinión madura sobre esto. Le 
estamos dando un portazo a la ciu-
dadanía si no los escuchamos.” 

Finalmente, 13 consejeros estu-
vieron por posponer la votación, 
entre ellos, todos los representantes 
de la oposición. Se sumaron los ofi-
cialistas Jaime Quijada (PRI), y los 
mencionados Santibáñez y Lara. 
Mientras que nueve estuvieron por 
concretarla, todos del oficialismo. 

El seremi de Vivienda expresó 
que “vamos a seguir colaborando, 
explicando que no hay fundamen-
tos para rechazar esta propuesta, 
que va a traer cambios importantes 

Navarro (PRO) recurrió a la justicia 
con un recurso de protección, pues-
to que no se habría concretado una 
consulta indígena. “Pedimos la pa-
ralización del proceso por no cum-
plir los elementos esenciales, el no 
haber consulta indígena y que se 
diga que se preguntó a la Conadi, es 
una violación a la ley. La Conadi no 
representa a las comunidades indí-
genas. La participación ciudadana 
es escasa y nula”, enfatizó. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La determinación se debió a la falta de antecedentes y de participación por parte 
de la ciudadanía. Ahora, tienen hasta el 6 de agosto para analizar la propuesta.

para la ciudadanía, sacar los camio-
nes de los barrios, regular la indus-
tria, separar la industria de los ba-
rrios, más poder para los munici-
pios, duplicar las áreas verdes”. 

Ahora, los consejeros tienen has-
ta el 6 de agosto para concretar el 
nuevo análisis y volver a votar este 
plan regulador. 
 
Críticas parlamentarias 

Desde el Congreso también hubo 
diversos cuestionamientos al pro-
yecto. El diputado Félix González 
(PEV) aseguró que hay propuestas 

que ellos enviaron hace más de un 
año que no fueron consideradas. 

“Es una buena noticia (que se 
haya aplazado), pero quedan pocas 
semanas para que se acabe el plazo 
y es difícil que en estos días se haga 
un proceso ciudadano vinculante 
como corresponde. Esto se encuen-
tra en análisis desde el año 2016 y en 
las reuniones siempre participan 
los empresarios y no la ciudadanía. 
Acá se hizo un Prmc entre los em-
presarios y las autoridades”, comen-
tó González. 

Por su parte, el senador Alejandro 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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LA INSTANCIA regula 
los usos de suelos de la 
intercomuna, entre otras 
situaciones.

“Hoy han disminuído los contagios, pero no debemos  relajarnos, ya que de un día para otro 
pueden aumentar y continuaremos de la misma forma con hospitalizados en UCI o fallecimiento. 

Es importante que los jóvenes se cuiden y no se expongan en carretes o fiestas”.

Nelsón Ríos, técnico en enfermería de Santa Juana.

#MeQuedoEnCasa



Ciudad
Diario Concepción Martes 13 de julio de 2021 7

de Covid-19, 146.085 
acumulados, 1.500 casos 
activos y 2.404 fallecidos se 
contabilizaron en Biobío.

casos nuevos
199

SE NECESITA LLEGAR AL 80%

Toque de 
Queda podría 
retrasarse en 
una semana,  
vacunación va 
en 77.8%

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

Seremi de Salud indicó que se debe 
completar proceso en adultos. Por otro 
lado, ante baja de pacientes críticos se 
determinó retomar cirugías electivas.

Una baja en los contagios diarios 
se ha podido percibir las últimas se-
manas, lo que llevó a que se determi-
nara avanzar en el “Paso a Paso”, 
hasta Preparación, en varias comu-
nas del Gran Concepción. En esa lí-
nea al 11 de julio, se contabilizaron 
199 casos nuevos de Covid-19, 
146.085 acumulados, 1.500 casos 
activos y 2.404 fallecidos. 

“Hay un avance con la disminu-
ción de los casos, lo que va directa-
mente relacionado con el proceso de 
vacunación”, comentó el seremi 

Héctor Muñoz. 
En Biobío el proceso alcanza 

1.111.018 personas inoculadas con 
primera dosis y 971.023 con la se-
gunda. En cuanto a quienes han re-
cibido dosis única, esta llega a 40.570 
vacunados. 

“Esto es muy relevante, ya que es-
tamos llegando a un 77,8% de perso-
nas inoculadas, lo que es importan-
te para llegar a la evaluación que 
requiere la Región, para la modifica-
ción del horario del Toque de Que-
da”, detalló el seremi Muñoz. 

Con el propósito de lograr el 80%, 
“se debe completar el esquema de va-

cunación en la población adulta, que 
es el dato que se va a considerar para 
tomar la determinación, lo que espe-
ramos completar a fines de esta sema-
na o principios de la otra”, precisó. 

 
Llegada de Delta 

No obstante, al considerar que la 
comuna de Concepción presenta la 
mayor cantidad de casos activos, 
con 187; seguida de Los Ángeles, con 
181; y San Pedro de la Paz, con 109,  
“es necesario que baje la tasa de in-
cidencia de 120 por cada 100 mil ha-
bitantes, sobre todo tras la llegada de 
la variante Delta”, aseveró Muñoz. 

Lo anterior, ya que el fin de sema-
na se dio a conocer el caso de una 
persona, que viajó en bus al Biobío 
con una PCR negativa y que fue con-
tacto estrecho de una contagiada 
con Delta en la Metropolitana. “La 
aislamos y no hemos tenido incon-
venientes. Le hicimos una nueva 
muestra (antígeno y PCR), para se-
cuenciar y volvió a ser negativa, al 
igual que su esposo. Tomamos la 
determinación de tomarla como un 
Delta posible y aislamos a todos sus 
contactos, que son en total 42”, con-
tó la autoridad en Salud. 

Sobre el primer fin de semana libre, 
luego de casi un año, tras el avance a 
Fase 3, Muñoz explicó que si bien la 
situación regional es favorable, siem-
pre hay que mantener el cuidado, 
más con la aparición de Delta. 

“Las libertades se deben manejar 
con responsabilidad, se debe man-

tener el uso de mascarillas y otras 
medidas, lo que es importante recal-
car”, enfatizó. 

Agregó que “se debe mantener las 
precauciones, sobre todo en espa-
cios cerrados, como en los Mall, don-
de nuestros equipos se desplegaron 
para revisar los aforos y distancia fí-
sica. No se vio un aumento de visitan-
tes, pero si mayor movilidad en los 
exteriores”, entre ellos pubs, restau-
rantes y los tres principales centros 
comerciales del Gran Concepción. 

 
Cirugías electivas 

Respecto a las camas críticas, el 
coordinador de la Red Asistencial de 
la Macrozona, Carlos Vera, contó 
que  “hay 249  UCI de 300, lo que im-
plica un 17% de disponibilidad. En 
relación a las UTI tenemos 22 de 
174 desocupadas, lo que se traduce 
en un 13% de ellas disponibles”. 

Agregó que “tenemos 397 pacien-
tes Covid, de los cuales 141están en 
UCI y 69 en UTI, los demás en camas 
medias y básicas, de ellos sobre 50 
están con Ecmo”. 

Vera sostuvo que “dada la baja en 
pacientes positivos, se ha ido vol-
viendo a la normalidad, por lo que 
se nos autorizó a partir de esta sema-
na, comenzar a realizar cirugías ma-
yores ambulatorias y también con 
las electivas, para quienes han esta-
do en espera por la pandemia”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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1.111.018 personas han 
sido vacunadas con 
primera dosis y 971.023 
con la segunda. 

MIÉRCOLES 14

Primera dosis
15 años

JUEVES 15

Primera dosis
15 años

MARTES  13

Primera dosis
16 y 17 años

VIERNES 16

FERIADO

FIN DE SEMANA 17 y 18

- Segundas dosis
- Vacunación de embarazadas**

- Rezagados

TODA LA SEMANA

- Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 14 de junio y el
20 de junio.
- Adolescentes entre 12 y 17 años de centros Sename, centros colaboradoresdel
Semane y centros de atención de salud mental.
- Adolescentes entre 12 y 17 años con comorbilidades específicas*
- Vacunación embarazadas a partir de 16 semanas de edad gestacional* *

* Comorbilidades:
- Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística, fibrosis pulmonar de 
cualquier causa, asema grave, tuberculosis en tratamiento).
- Enfermedad neurológica (neuromusculares congénitas o adquiridas, que 
determinand trastornos de la deglución o del manejo   de secreciones 
respiratorias, epilepcia 
  refractaria a tratamiento.
- Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en etapa 4 ó mayor, diálisis).

- Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis crónica, hepatopatías).
- Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, enfermedades congénitas del 
metabolismo).
- Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías de cualquier causa).
- Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática juvenil, artritis reumatoide, 
enfermedad de Crohn, y otras).
- Cáncer en tratamiento con radioterapia, quimioterapaia, terapias hormonales 
o medidas paliativas de cualquier tipo

- inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, incluye Síndrome de Down, 
trasplantados y personas viviendo con VIH).
- Enfermedad mental grave (esquizofrenia y trastorno bipolar).
- Obesidad severa (IMC > 3DE)

* *Deben presentar el Formulario Consejería Vacunación Embarazadas.
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Caries y pérdida de piezas dentales: 
parte del nuevo efecto de la pandemia 

ESPECIALISTAS LLAMAN A REGULARIZAR CONTROLES 

“La verdad es que no voy al den-
tista desde antes del estallido social. 
Con la pandemia es muy peligroso 
por la posibilidad de contagios, creo 
que ahora, que están bajando los ca-
sos iré. Espero no tener caries”, dijo 
la penquista Carmen Soto, quien 
como muchos chilenos hace casi 
dos años no acude a una consulta 
dental.  

Como Soto son cientos de perso-
nas las que han descuidado su salud 
dental durante el transcurso de la 
pandemia. Precisamente una serie 
de daños dentales de la población 
reveló la encuesta “Odontología en 
Pandemia”, realizada por el Colegio 
de Cirujanos Dentistas a nivel na-
cional, en que el 19% de los encues-
tados presentó caries; 15% movili-
dad dentaria; 14% dolor; 13% pérdi-
da dental o necesidad de 
restauración de piezas; y 12% enfer-
medad periodontal. 

El sondeo mostró que el 44% de 
los encuestados tuvo algún proble-
ma dental en el transcurso de la 
pandemia y los problemas que ya 
existían antes de la pandemia au-
mentaron un 34%. El miedo al con-
tagio, situación económica y no ha-
ber conseguido atención serían las 
principales causas que aducen. 

A los antecedentes obtenidos por 
el gremio dental se debe agregar el 
resultado la última Encuesta Na-
cional de Salud que indica que el 
54% de la población estima que tie-
ne una salud bucal regular o mala, 
mientras que más del 52% recono-
ce que hace más de un año no va al 
dentista y el 2% nunca lo ha hecho.  

Las caries, según los especialistas, 
requieren mayor atención, pues son 
la puerta de entrada a otras compli-
caciones como la pérdida de piezas. 
La destrucción que producen las 
caries en la superficie del diente, 
pero puede generar una cavidad 
que afecte al nervio, produzca dolor 
y halitosis. Según cifras del Minsal, 
su prevalencia puede alcanzar casi 
el 63% en la población mayor de 12 
años. 

 
Los mayores problemas 

Las afecciones  revelados en la 
encuesta se repiten en la Región. 
Mónica Troncoso, presidenta del 
gremio de Cirujanos Dentistas a  ni-
vel regional, dijo qu “se ha notado un 
aumento en el daño de la pobla-
ción, principalmente caries”. 

Municipios ya retomaron las consultas de especialidades dentales y están 
realizando reuniones con juntas de vecinos para favorecer las atenciones. Sondeos 
indican que más del 50% de las personas no ha revisado sus dientes.

En el caso de los niños, según la 
odontopediatra, hay un alto núme-
ro de caries gatillado por el consu-
mo de azúcares y falta de cepillado, 
que es muy necesario, pues  existen 
estudios que indican que la perio-
dontitis (infección de las encías) 
puede agravar una neumonía Covid  
producto de la flora bacteriana que 
tiene el paciente.  

Llamó a la comunidad a no olvi-
dar los controles preventivos y 
asistir con tranquilidad, pues las 
clínicas están habilitadas con altos 
estándares y sometidas a desin-
fección luego de cada atención por 
lo que no hay  riesgo de contagio 
de Covid. 

Eso sí, los  pacientes también de-
ben colaborar en evitar el virus: 
asistiendo solos a las consultas, sal-

vo que sean niños, que cuenten con 
una bolsa para dejar su mascarilla 
usada y que lleven otro protector 
para repuesto. Por supuesto, que 
no asistan con ningún síntoma aso-
ciado a coronavirus.  

Debido a la pandemia las atencio-
nes dentales estuvieron paraliza-
das en Concepción desde el 16 de 
marzo de 2020, luego se retomaron 
las atenciones GES y de urgencia; a 
medida que se avanzó en el Paso a 
Paso se retomaron la totalidad de 
horas, incluidas, las domiciliarias y 
a juntas de vecinos.  

“Una de las grandes secuelas de la 
pandemia ha sido el aumento de 
caries a nivel de usuarios desde tem-
prana edad y también la pérdida 
de piezas dentales por no poder 
realizar tratamientos, aún como 

eran las de urgencia, como las endo-
doncias que impiden de cierto 
modo perder un diente”, afirmó Pa-
mela Torres, gestora odontológica 
de la Dirección de Administración 
de Salud (DAS) de Concepción. 

Al igual que la capital regional, el 
municipio de Chiguayante reguló 
sus atenciones dentales, incluidos 
las especialidades de salud y la co-
bertura a los alumnos de enseñan-
za media. “El daño acumulado el 
año pasado por suspensión de tra-
tamientos ha generado que haya 
una mayor demanda”, dijo Joaquín 
Pérez, referente odontológico de 
Chiguayante. Agregó que la aten-
ción general subió al doble y un 
200% urgencias. 

Ante la realidad que se vive en la 
Región, Javiera Nazal, encargada 

Salud Bucal de la Seremi, dijo que 
“es importante recalcar que la ca-
ries y las enfermedades periodon-
tales se pueden prevenir en su ma-
yoría y que las principales medidas 
para mantener una buena salud 
bucal son cepillarse los dientes con 
pasta dental fluorada al menos dos 
veces al día y limitar al máximo el 
consumo de comidas y bebidas 
azucaradas”, 

Troncoso agregó que es recomen-
dable que todos las personas que 
han tenido Covid cambien su cepi-
llo dental tras terminar su cuaren-
tena, pues hay riesgo que puedan 
quedar partículas del virus entre 
las cerdas. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
Diario Concepción Martes 13 de julio de 2021 9

“Esta pandemia nos ha golpeado mental, física, social y económicamente. Es un deber que 
todos podamos sumar fuerzas para poder salir de esta situación y prontamente lograr recuperar 

la normalidad. Invito a los que no se han vacunado a que puedan hacerlo”.

Patricio Aguilera, ingeniero en Prevención de Riesgos.

#MeQuedoEnCasa

¿Es viable 
subir los 
sueldos para 
bajar la 
vacancia en el 
sector agrícola?

RESPONDEN ECONOMISTAS, SOCABÍO Y CUT PROVINCIAL

De acuerdo con economistas regio-
nales no es viable solo subir los sueldos 
como medida para suplir déficit de 
mano obra en el sector agrícola, si se 
proyecta el término de los beneficios es-
tatales. Es más, se duda de la sostenibi-
lidad de las empresas en un escenario 
de corto y mediano plazo. 

Lo anterior de no producirse un am-
plio acuerdo entre el Estado, las empre-
sas y los trabajadores. 

 
Datos Enadel 2020 

Luis Méndez, director del Observa-
torio Laboral Biobío y académico de la 
Facultad de Ciencias Empresariales de 
la U. del Biobío aporta que  según resul-
tados de la Enadel 2020, realizada en-
tre octubre 2020 y enero 2021, el 44% de 
las empresas del sector Silvoagrope-
cuario han tenido dificultades para lle-
nar sus vacantes. 

Al mismo tiempo, señala que el pro-
blema no es solo de pagar un mejor 
sueldo, sino de otros factores estructu-
rales y otros causados por la pande-
mia, como el caso de las mujeres que 
han salido de la fuerza de trabajo, sim-
plemente porque la pandemia no les 
permite trabajar por tener los hijos en 
la casa o tener que cuidar a personas 
mayores. 

Postula que pagar mejores sueldos 
podría ayudar a interesar a personas 
por este tipo de empleos, pero también 
las empresas debieran ocuparse de ofre-
cer mejores condiciones de trabajo y 
otros beneficios. 

“Este no es un tema menor pues la 
Fuerza de Trabajo en la región del Bio-
bío ha tenido variaciones de 10 puntos 
porcentuales, es decir de 52,8 a 42,3 en 
el peor momento de la crisis (mayo-ju-
nio 2020). En los últimos meses hay 
una recuperación pero aún no se supe-
ra el 46,3%”, detalla el director del Ob-
servatorio Laboral. 

 
Caída en la productividad 

Por su parte, Claudio Parés, econo-
mista de la Universidad de Concep-
ción, plantea que las intervenciones al 
mercado laboral son de las más com-
plejas en Economía.  

Señala que por un lado está la calidad 
de vida de los trabajadores y por el otro, 
el aporte que estos hacen a las empre-
sas. Ese aporte es el que denominamos 
productividad y que, por múltiples ra-
zones, viene cayendo en Chile desde 
hace varios años. 

“El problema es que, encima de una 
economía en la que la productividad del 
trabajo ya estaba bastante alicaída, vie-
ne el shock producido por la pandemia.  
Entonces, el esfuerzo  que deben hacer 
los trabajadores es mayor debido al 
riesgo de contagio y su aporte es inclu-

Solución pasaría por acciones conjuntas 
Estado, empresa y trabajadores. Alertan 
sobre proyectar pensando en el término 
de las ayudas y uniendo voluntades.

FOTO: CONAGRO.CL

Término de los subsidios 
Para el jefe del Departamento de 

Economía de la UdeC, es casi un hecho 
que los beneficios desaparecerán, es 
probable que aumenten los impuestos 
y habrá que añadir a esos posibles  
mejores sueldos un porcentaje de co-
tización previsional adicional dentro 
de poco, donde alerta que el cálculo ya 
no es entre contratar o no contratar a 
un salario más alto sino que si la em-
presa es sostenible en el mediano y lar-
go plazo.  

“Es necesario apoyar a empresarios 
y trabajadores no solo entregando sub-
sidios sino apoyando los procesos pro-
ductivos y buscando formas de ser com-
petitivos”, enfatiza. 

En esta línea sostiene que mientras 
no recuperemos la productividad, sub-
sidios y alzas en los salarios, solo redis-
tribuyen recursos y no ayudan en la 
creación de riqueza, que es lo que ne-
cesitamos, concluye Parés. 

Andrés Ulloa, académico de la Facea 
de la Ucsc, tiene claro que se pueden 
ofrecer mayores sueldos por hora  o 
pagarle más en función de la producti-

vidad o darles compensaciones como 
transporte o comida.  

 
Gremios 

Paola Muñoz, presidenta de la CUT 
provincial, propone subir el sueldo mí-
nimo a $ 500 mil a todos los trabajado-
res, subvencionar los sueldos a través 
del Estado los primeros años y capaci-
tar tanto a trabajadores como empre-
sas para poder acercar la tecnología al 
trabajo campesino junto con cambiar 
cultivos forestales por alimentos. 

José Miguel Stegmeier, presidente 
de Socabio dice que da la impresión de 
que ya no es un problema de falta de in-
centivos, sino que refleja algo bastan-
te más profundo y que, de no tomarse 
algunas medidas de fondo, puede ser 
ya algo estructural. 

Además, revela que “son múltiples los 
casos en que una de las condiciones que 
se piden, es no elaborar los contratos 
pertinentes y eso no es posible de ser 
aceptado por los agricultores”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

44%
De las empresas del sector Silvoagrope-
cuario han tenido dificultades para lle-
nar sus vacantes, según Enadel 2020.

Entre las razones de este fenómeno indican que:

El 43% responde que ha sido 
por candidatos sin competencias 
o habilidades técnicas 
 
El 44% por falta de interés en 
este tipo de trabajos 
 
El 40% por falta de experiencia 
laboral 

El 44% por falta de postulantes 
 
El 28% por candidatos faltos 
de habilidades blandas o socioe-
mocionales 
 
El 25% por candidatos sin licen-
cias, certificaciones o requisitos 
legales.

so más bajo que antes”, afirma Parés.  
Alude  a que “si uno observa las rela-

ciones comerciales en general, las em-
presas acostumbran funcionar ampa-
rados en beneficios tributarios y tras-
pasan todo el riesgo que puedan a sus 
proveedores, trabajadores o incluso 

clientes a través de contratos ad hoc”. 
Lo anterior no sería necesariamen-

te algo negativo pero es importante de 
tener en cuenta cuando están ocurrien-
do tantos cambios y advierte que  una 
vez que los salarios suban, no habrá for-
ma de bajarlos.  
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MARCELO CAREAGA, DIRECTOR DE FUNDEF EN HUALPÉN ENTREGA DETALLES DE LA INICIATIVA

Dicen que “la unión hace la fuer-
za”, y esta vez, la idea es que haga 
ahorrar en pandemia a través de 
“Compras Colaborativas”, una ini-
ciativa que busca paliar los cada 
vez más vacíos bolsillos que deja la 
pandemia.  

Así lo señala Carlos Careaga, 27 
años y director de Fundef en Hual-
pén, una organización con más de 
6 años de existencia que, a través de 
la innovación social, ambiental y 
financiera, ingenian apoyos a perso-
nas, emprendedores y comunida-
des en general. 

-¿En qué consiste la iniciativa 
de compras colaborativas? 

- En una guía de acceso libre que 
busca aportar a la autogestión en el 
abastecimiento comunitario. Des-
cribe los pasos necesarios, sistema-
tizados y simplificados para realizar 
una compra a gran escala en la que 
participe una comunidad, familia, 
junta de vecinos o cualquier grupo 
de personas organizado, y que bus-
quen disminuir considerablemente 
sus costos, planificar sus compras y 
potenciar a sus comunidades. 

-¿En qué porcentaje bajan es-
tos costos o en promedio respec-
to de una compra normal? 

- Para efectuar la compra, el equi-
po elaboró un cuadro comparativo 
con los principales supermercados, 
incluyendo a la Vega Monumental 
como posibles proveedores. En pa-
ralelo se definieron los principales 
productos de consumo básico de las 
personas. Definido esto, el equipo 
se desplegó para cotizar en dos mo-
dalidades: Compra online y compra 
en terreno (en ese entonces estába-
mos con cuarentena lo que comple-
jizó las cotizaciones en terreno).  

Tras haber recopilado los datos, se 
pudo obtener el precio aproximado de 
cada proveedor y el costo de la caja 
(esto siempre estará sujeto a stock y 
variación de precios en el tiempo).  

Los valores que se obtuvieron son 
los siguientes: $21.085 compra on-
line (no incluye costos adicionales 
como el packing, almacenamiento 
y distribución) y $17.500 compra 
presencial (incluye costos adicio-
nales como el packing, almacena-

Compras colaborativas: Una opción 
para generar ahorros en pandemia
Costos por unidad caen a -62% (detergente), -50.73%(Leche) y -42.86% (salas de tomates) entre otros, 
según la modalidad. Cuadro comparativo considera principales supermercados y la Vega Monumental.

miento y distribución). (Ver recua-
dro con valores del listado). 

-¿Cómo funciona la guía de 
compras? 

-Es un escrito que contiene 7 pa-
sos para realizar una compra cola-
borativa; uno es Planificando mi 
compra colaborativa; dos, Diagnós-
tico de la necesidad en común; tres, 
Cotización; cuatro, Recaudar y pa-
gar; cinco, Nuestro equipo; seis, Re-
partición y entrega, por último el 

séptimo, Informe final. 
Además, en cada uno de estos 

pasos se entregan distintas metodo-
logías (Planillas de cotización, ho-
jas de rendición, encuestas diag-
nósticas) que facilitan la gestión y 
planificación de la compra. 

La guía es solo una sugerencia de 
pasos para realizar una compra co-
laborativa. Cada comunidad que 
quiera implementar estos pasos, 
tendrá la posibilidad de ajustarlos 

o modificarlos según su realidad fa-
miliar o comunitaria. 

- ¿Cómo es la logística para la 
distribución? 

- Es gestionada por el equipo que 
elige la comunidad y también es de-
cisión de la comunidad rendir los 
costos de traslado y distribución. 

-¿Cuál es su experiencia en el 
ámbito de la innovación social, 
financiera y ambiental? 

- A través de estos 6 años de traba-
jo comunitario, hemos desarrolla-
do distintas iniciativas y proyectos 
con un enfoque centrado en las per-
sonas, reconociendo su sabiduría y 
la capacidad que tienen ellos para 
detectar y responder a sus propias 
problemáticas sociales, financieras 
y ambientales. Nuestro trabajo ha 
sido reconocer desde esta vereda a 
las comunidades, colaborar en la de-
tección de sus problemas, acercar 
herramientas para facilitar la resolu-
ción de los mismos, y generar redes 
que nos permitan conectar de mane-
ra más cercana con las comunidades 
y distintos actores de la sociedad.

FOTO: CARLOS CAREAGA / FUNDEF HUALPÉN
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“El equipo elaboró un cuadro 
comparativo con los principales 
supermercados, incluyendo a la 
Vega Monumental”.

“Tras haber recopilado los 
datos, se pudo obtener el precio 
aproximado de cada proveedor y 
el costo de la caja”.

“Se entregan distintas 
metodologías (Planillas de 
cotización, hojas de rendición, 
encuestas diagnósticas)”.
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12,3%
Fue el valor exhibido por Biobío en la 
casen de 2017, esto es un 0,9% menos 
que lo presentado en la Casen 2020.

Urge solución al 
deterioro del edificio 
Patricio Lara, presidente del Core, y el 
consejero, Luis Santibáñez, plantearon 
que se necesita una urgente solución 
ante el mal estado de la galería.

SEGÚN DATOS DE LA CASEN 2020 EN INCIDENCIA DE LA POBREZA EN LA POBLACIÓN POR REGIÓN

De acuerdo con la Casen 2020, 
Biobío es cuarta en Incidencia de la 
Pobreza en la Población por Región 
con 13,2%, después de La Araucanía 
con 17,4%; Ñuble con 14,7%; y Tara-
pacá con 14%.  

 Así lo muestra la reciente publi-
cación del Ministerio de Desarro-
llo Social y Familia de la Encuesta 
de Caracterización Socioeconó-
mica Nacional en la comparativa 
por región respecto a datos del año 
pasado.   

 
Datos de Biobío 

En cuanto a las cifras regionales, 
la Casen 2020 establece respecto 
de la Incidencia de la Pobreza por 
Región en 2020 que Biobío está por 
sobre la media nacional con un 
13,2% cuando en el país es 10,8%. 

Respecto al año 2017, en que se 
toman datos de la Región tras la se-
paración de Ñuble como región,  
avanzó 0,9% en 2020. 

En relación a la pobreza extre-
ma, también supera la cifra país de 
4,3% al exhibir un 5,1% durante el 
2020 y también por sobre el valor del 
año 2017 que fue de 3,7%, es decir, 
1,4% más que la Casen anterior. 

Al respecto, Ariel Yévenes, eco-

Biobío es cuarta en avance de la 
pobreza llegando a un 13,2%
Adicionalmente presenta valores por sobre la media nacional en pobreza extrema. 
Economista destaca importancia del crecimiento económico en bajar las cifras.

nomista del Observatorio de Cor-
biobio, señala que a través de los da-
tos se puede constatar la importan-
cia que el reactivar y lograr un pro-
ceso de crecimiento económico 
tiene en lo que a superación de la 
pobreza se refiere.  

“Se aprecia una efectiva correla-
ción entre crecimiento económi-
co y reducción de pobreza y más 
aún, en períodos de crecimiento 
más acelerado, la reducción de la 
pobreza también tiende a mejorar 
de manera más efectiva”, afirma 
Yévenes. 

Sostiene que parte importante 
de la explicación  respecto de estos 
resultados coyunturales dice rela-
ción con los efectos que la pande-
mia y las restricciones de funciona-
miento han presentado sobre la di-
námica económica y la generación 
de empleo, lo que se ha visto miti-
gado con ayudas estatales de im-
portancia e inyección de recursos 
provenientes de ahorros a la eco-
nomía, lo que propicia que el incre-
mento de la pobreza no sea aún 
mayor. 

 
Escala regional de la pobreza 

En cuanto a la fisonomía y su 
distribución se aprecia otro ele-
mento de importancia con el com-
portamiento a escala regional de la 
pobreza.  

“Hay una concentración relativa 
de la pobreza entre las regiones del 
Maule a la Araucanía, lo que dice re-
lación con que la pobreza en Chile 
suele tener además una vincula-
ción con la ruralidad, cuya presen-
cia suele también concentrarse en-
tre las regiones descritas. 

Lo anterior, constituye un factor 
crítico a tener en cuenta en las es-
trategias que se implementen para 
superar la pobreza, que exigen de 
una mirada territorial específica, 
que permita abordar la dinámica 
económica y la pobreza, efectiva-
mente sobre la base de instrumen-
tos que sean pertinentes y especial-
mente adaptados a la diversa reali-
dad territorial que presenta nuestro 
país.

El presidente del Core, Patricio 
Lara, y el presidente de la Comisión 
de Planificación, Desarrollo Terri-
torial y Transporte del Core, Luis 
Santibáñez, plantearon que se ne-
cesita una urgente solución, dado 
el deteriorado estado que presenta 
el edificio. 

A su vez, locatarios plantearon 
que, junto a la concesionaria Food 
Court, ya trabajan en un proyecto 
alternativo, que consiste en ade-

Cores realizan visita a Galería Alessandri
Teresa González, presidenta de la 

Asociación Gremial de Comercian-
tes, señaló estar convencida “que el 
proyecto nos sacará de este estado 
deplorable y nos llevará a la moder-
nidad, que es lo que nosotros que-
remos como comerciantes”.  

La visita se gestó luego del apo-
yo transversal al proyecto de remo-
delación del edificio que el Conse-
jo Regional diera el pasado 13 de 
enero del presente año.

FOTO: CEDIDA

cuar la altura del proyecto al nue-
vo plano regulador de Concepción. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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PAÍS 4,3
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4,9
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5,2
5,1

5,9
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3,7
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1,8

INCIDENCIA DE LA POBREZA EN LA POBLACIÓN POR REGIÓN 2006-2020
(% de personas por región)

INCIDENCIA DE LA POBREZA EN LA
POBLACIÓN POR REGIÓN 2020
(% de personas por región)

INCIDENCIA DE LA POBREZA
EXTREMA EN LA POBLACIÓN POR
REGIÓN 2020 (% de personas por región)

Arica y Parinacota
Tarapacá
Antofagasta
Atacama
Coquimbo
Valparaíso
R.M.
O’Higgins
Maule
Ñuble
Biobío
La Araucanía
Los Ríos
Los Lagos
Aysén
Magallanes
TOTAL

Arica y P.

Tarapacá

Antofagasta

Atacama

Coquimbo

Valparaíso

R.M.

O’Higgins

Maule

Ñuble

Biobío

La Araucanía

Los Ríos

Los Lagos

Aysén

Magallanes

2006 2009 2011

30,6
24

12,3
22,3
37,9
30,6
20,2
32,6
43,9

-
41,3
48,5
45,3
29,3
23

12,8
29,1

18,8
24,9
8,8
22,2
30,6
24,4
17,6
25,8
38,8

-
35,1
48,5
37,7
29

20,3
10,3
25,3

21
16,4
7,1
16,3
26,1
24,5
15,7
19,4
32,5

-
32,3
39,7
32
27

13,3
7

22,2

2013

14,6
8,2
4

7,3
16,2
15,6
9,2
16

22,3
-

22,3
27,9
23,1
17,6
6,8
5,6
14,4

2015

9,7
7,1
5,4
6,9
13,8
12
7,1
13,7
18,7

-
17,6
23,6
16,8
16,1
6,5
4,4
11,7

2017

8,4
6,4
5,1
7,9
11,9
7,1
5,4
10,1
12,7
16,1
12,3
17,2
12,1
11,7
4,6
2,1
8,6

2020

11,9
14
9,3
9,5
11,7
11,3

9
10

12,3
14,7
13,2
17,4
12,2
11,3
6,6
5,7
10,8

4% 5% 6% 7% 8% 9% 10%

* Al 95% de confianza, las diferencias SON estadísticamente 
significativas con el promedio nacional para las regiones: (1) Arica y 
Parinacota, (2) Tarapacá, (3) Metropolitana, (4) La Araucanía, (5) Aysén 
y (6) Magallanes.

- Se excluye servicio doméstico puertas adentro y su núcleo familiar.
- Los datos de Biobío entre 2006 y 2015 corresponde a la región antes 
de la creación de la región de Ñuble, mientras que 2017 y 2020 son 
datos de la actual región del Biobío.

Nota: Casen en Pandemia 2020 se aplicó con cambios 
metodológicos asociados a la modalidad de levantamiento. 
Comparaciones con años anteriores deben realizarse con resguardo.

11,9

PAÍS 10,8

14
9,3
9,5

11,7
11,3

9
10

12,3
14,7

13,2
17,4

12,2
11,3

6,6
5,7

Arica y P.

Tarapacá

Antofagasta

Atacama

Coquimbo

Valparaíso

R.M.

O’Higgins

Maule

Ñuble

Biobío

La Araucanía

Los Ríos

Los Lagos

Aysén

Magallanes 10% 12% 14% 16% 18% 20%

FUENTE: MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA. SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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algo y otro tipo que lo mira ha-
ciendo aquella acción) son la base 
de  las imágenes que se repiten 
dentro de la narración de la histo-
ria. Como que con estos elementos 
se armó solo el guión del libro, la 
idea de la repetición y el enrique-
cimiento es por donde fluye la his-
toria. Se desarrolló aquello prime-
ro y ya por el 2018 surgió el texto 
que vino como a cerrar el proyec-

25
Páginas -apróximadamente- 
con viñetas simples y de 
tono oscuro, componen el 
potente mensaje del libro. 

Este es el cuarto libro del 
ilustrador, el cual a 
diferencia de los anteriores 
es de tono más poético.

Menos político 
más poético

“Sigamos quedándonos en casa, pues aunque estemos vacunados no sabemos cuándo termi-
ne todo esto. Aunque es difícil, con los nuevos anuncios de más movilidad, igual mantengamos los 

cuidados respectivos y estar en el hogar, lo más que se pueda, es lo óptimo”.

Iván Jara, músico y compositor proyecto Solarte

#MeQuedoEnCasa

El registro contempla un 
cuestionario de 50 
preguntas, disponible en 
cultura.gob.cl.

Extenso 
cuestionario

El Ministerio de las Culturas, las Ar-
tes y el Patrimonio (Mincap), invita a 
las y los agentes culturales del país a 
inscribirse en el “Registro Nacional de 
Agentes Culturales, Artísticos y Patri-
moniales: mejor información, mejo-
res políticas públicas para la cultura”, 
iniciativa que tiene como primer ob-
jetivo el tener información actualiza-
da, válida y confiable sobre la situa-
ción del sector y sus distintos subsec-
tores a nivel nacional, regional y 

Mincap convoca a inscribirse en registro
Plan de Caracterización de Agentes 
Culturales, Artísticos y Patrimoniales, 
viene a actualizar y a profundizar a 
Perfil Cultura, base de datos de agen-
tes y espacios que se realiza desde el 
2016 y que contiene información de 
todas y todos los postulantes de las 
convocatorias de la institución. Este 
instrumento ha sido uno de los prin-
cipales insumos para la implementa-
ción de programas e iniciativas del 
ministerio en los últimos cinco años. 

FOTO: MARIO RUIZ

comunal.   
El registro, que se enmarca en el 

“ABAJO”

Un relato visual oscuro y profun-
do es lo que plantea “Abajo”, libro del 
ilustrador argentino, Sebastián San-
tana, lanzado a través de Viaje Lite-
rario de la editorial Caligrafix, y cuya 
base inspirativa es la zona carboní-
fera de Lota. 

Una estadía en nuestro país, en-
tre los años 2015 y 2016, fue lo que 
llevó al artista visual trasandino a fi-
jarse en aquella comuna minera. 
Específicamente, luego de ver una 
obra de teatro en Valparaíso, que se 
basaba en uno de los cuentos de 
Baldomero Lillo, y un posterior via-
je a Lota fue lo que finalmente gati-
lló “Abajo”. “Una versión para mario-
netas del cuento ‘El chiflón del dia-
blo’, fragmentos de dos vajillas 
diferentes -adornadas con el mismo 
diseño, pero hechos por manos dis-
tintas-  encontrados en una playa, 

La publicación  de Sebastián Santana Camargo, 
impresa por la editorial Caligrafix, aborda a 
través de viñetas lo duro y sacrificado de la faena 
extractiva minera. 

to”, afirmó Santana. 
En cuanto al mensaje o enseñan-

za que deja “Abajo”, el también dise-
ñador gráfico apuntó que “eso se lo 
dejo al lector, encuentro más inte-
resante que el público lea e interpre-
te de acuerdo a sus posibilidades, 
sensibilidad y contexto. La obra es 
sólida o funciona si se cuenta a sí 
misma. Prefiero callar y escuchar 
más que decir. Como anécdota, un 
amigo leyó en las imágenes que el 
hombre de la carretilla, es el padre 
de los niños, algo que no había con-
siderado como idea”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Ilustrador 
argentino se 
inspiró en Lota 
para nuevo libro 

visitar Lota y conocer su parque, 
museo, pueblo y la mina. Del en-
cuentro de esos elementos en la 
mesa de trabajo surgió este libro, 
como homenaje al pueblo lotino y 
a todos los pueblos trabajadores”, 
explicó el autor.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN VIAJE a la zona, una obra 
de teatro, y dos trozos de loza, 
configuraron la creación del 

libro.

ESTE IMPORTANTE catastro se podrá realizar vía online hasta fines del 
mes de septiembre.

A lo que 
añadió que 
“me gustó y 
c o n m o v i ó  
mucho la his-
toria narrada 
por Lillo. La 
minería como 
un hecho habitual  y que forma par-
te del imaginario colectivo fue lo 
que impresionó mucho, como me-
táfora de la actividad laboral y de la 
explotación sobre la humanidad en 
todo su conjunto”. 

Son cerca de 25 páginas las que 
configuran el libro dominado e im-
pregnado del color negro, de viñe-
tas simples y con poco texto -sólo 
al principio y final un par de frases- 
siendo los dibujos, más que las pa-
labras, lo central y potente del 
mensaje. “Esos dos pedazos de loza 
inglesa, con el mismo dibujo (un 
tipo con una carretilla cargando 
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De visionado gratuito, las 
inscripciones previas son en 
https://agenda.unab.cl/eve
nto/lorca-es-flamenco/

Transmisión de 
Cultura Unab

12
Años cumple este 2021 el 
proyecto de Galería Activa 
siendo uno de sus sellos las 
actividades de mediación.

Restos de viviendas dan vida a 
muestra de Galería Activa

Agendado para mañana a las 
20.00 horas - a través de las plata-
formas virtuales de Unab- se po-
drá visionar “Lorca es flamenco”, 
obra de la compañía El Embrujo, 
encabezada por el destacado bai-
laor y coreógrafo nacional Pedro 
Fernández. 

“En esta obra destaca la esencia 
andaluza, utilizando los elemen-
tos flamencos y andaluces típi-
cos, mediante una puesta en esce-
na y vestuario atractivos, sumada 
a una coreografía dinámica, sin 

“Lorca es flamenco” llega vía streaming
de se presenta el montaje a través 
de sus mujeres, las míticas Bernar-
da Alba, Yerma y Mariana Pineda. 

Luego, se hace un recorrido por 
Andalucía y su esencia española a 
través, de las figuras del Torero y la 
Maja. Finalmente, se concluye con 
el emblemático Café de Chinitas 
de Málaga, en el que Lorca se inspi-
ró para componer famosas letras. 

Con una duración de 80 minutos, 
quienes deseen ser parte de esta 
experiencia deben inscribirse en la 
web de Unab pestaña agenda.

FOTO: UNAB

EL MONTAJE se transmitirá 
vía online desde España.

dejar de ser muy flamenca”, co-
mentó Fernández. 

“Lorca es flamenco” se divide en 
tres partes, siendo la primera don-

EXPOSICIÓN CUYO VISIONADO ESTARÁ DISPONIBLE VÍA DIGITAL HASTA AGOSTO

“Desde las ruinas urbanas: inter-
venciones pasadas en la ciudad”, es el 
nombre de la nueva muestra inaugu-
rada hace unos días por Balmaceda 
Arte Joven sede Biobío, dándole con-
tinuidad así a su ciclo 2021 de Galería 
Activa. 

Desplegada vía online, formato que 

Se trata de la exposición “Desde las ruinas urbanas: Intervenciones pasadas en la 
ciudad”, propuesta visual de la artista penquista Valentina Utz.

sas nuevas. A partir de aquellos restos, 
ella genera unos mapas con los diferen-
tes materiales que encuentra en el lu-
gar”, explicó Pablo Gaete, director de 
BAJ Biobío. 

Más en detalle, durante el desarro-
llo del cuerpo de obra, Utz se encontró 
con historias de desalojo, erradica-
ción de poblaciones y de demolición de 
viviendas, por lo que gran parte de 
este trabajo, está marcado por situa-
ciones urbanas que se encuentran al 
margen, encontrando en cada una de 
sus propuestas artísticas distintos ti-
pos de escombros y materiales, los 
cuales hablan de ciertas historias es-
pecíficas relacionadas a los contextos 
de cada lugar.    

“Es una forma de rescatar la memo-
ria de los pobladores, de la vida que 
hubo en esas viviendas desalojadas y 
erradicadas. Es su sello como artista, 
ya que aborda la periferia, restos fren-
te al urbanismo, pero englobado en el 
concepto del derecho a la vivienda. Es 
bien interesante y reflexivo su trabajo”, 
recalcó Gaete. 

A lo largo de su carrera, la artista  se 
ha  centrado en las transformaciones 
urbanas, áreas segregadas y los habi-
tantes de barrios específicos de la ciu-
dad, incluyendo la marginalidad de 
los cuerpos y de género en el ámbito 
público. Para su concreción o puesta 
en escena, Utz elige entre performan-
ces, instalaciones y videos, generando 
diferentes tipos de mediación en el 
proceso mismo, además de incluir gru-
pos de personas durante la composi-
ción de su propuesta en sí. 

Fuera de todo el material de la expo-
sición, la artista tiene pactada la media-
ción de su trabajo, o sea, actividades on-
line con diferentes estudiantes de esta-
blecimientos educacionales locales 
para hablar y explicar un poco en qué 
consiste su arte. “Cada dos meses va-
mos inaugurando nuevas muestras, 
pero la gracia es que entre ellas, o sea, 
entremedio de cada exposición el o la 
artista realiza actividades de media-
ción en formato virtual, lo cual es una 
de las características de Galería Acti-
va”, dijo el director de BAJ sede Biobío.

FOTO: CEDIDA BAJ BIOBÍO

incluye el registro de la propuesta más 
una entrevista a la artista, Valentina 
Utz muestra una recolección de pro-
yectos realizados antes de la emer-
gencia sanitaria,  los que muestran lu-
gares específicos de Concepción y San-
tiago,  en  los que se observan una 
transformación urbana acelerada. 

“Ella trabaja mucho el tema de los 
escombros en relación a la vivienda, es 

decir, desde ahí plantea una crítica a la 
política habitacional por lo que su tra-
bajo visual aborda las erradicaciones, 
puntualmente, restos que quedan 
cuando se produce esto. Por ejemplo, 
ella ha trabajado  en diferentes opor-
tunidades con los vecinos de Tucapel 
Bajo, donde está instalada nuestra 
sede, cuando sacaron el último campa-
mento que había ahí para construir ca-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA ARTISTA DESDE HACE AÑOS aborda la problemática del urbanismo, la erradicación y el derecho a una vivienda digna. 
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“A la gente le pido que siga cuidándose y que estén todos vacunados porque ya viene incluso 
la vuelta al estadio, pero necesitamos que todos puedan estar. Será lindo ver esas mil personas y 

ojalá más, pero hay que ser responsables”.

Fabián Ramírez, volante Deportes Concepción

#MeQuedoEnCasa

suma Concepción en igual 
número de encuentros y con 
juegos pendientes ante 
Recoleta y Colchagua.

puntos
4

GOLEADOR DE DEPORTES CONCEPCIÓN 
ANTE RODELINDO REVIVIÓ SU TANTO:

“Por fin” es lo primero que dice 
Fabián Ramírez. Sonríe y apunta 
que “habíamos hecho algunos 
buenos partidos, pero necesitá-
bamos ganar uno en el torneo. Fue 
un partido complicado, aunque 
creo que Concepción fue supe-
rior”. Los morados ganaron 1-0 a 
Rodelindo Román, en Collao, y su-
maron 4 puntos. Un desahogo y 
algo de tranquilidad para seguir 
mejorando. 

Del triunfo, agregó que “en el 
primer tiempo nos generamos 
hartas ocasiones de gol. Yo mismo 
tuve un remate en el palo, otra de 
Baeza que no pudo definir bien. 
Con el gol a favor y ya en el segun-
do tiempo nos cuidamos más por-
que habíamos tenido partidos pa-
recidos a este que no supimos ce-
rrar. Se parecía mucho a lo de 
General Velásquez y esa vez nos 
empataron al final, ahora sí nos re-
plegamos bien”. 

Sobre su gol, entrando con todo 
desde atrás, señaló que “fue una 
buena jugada colectiva donde par-
ticipan muchos compañeros, don-
de nunca nos apuramos. El profe 
siempre me dice que llegue al se-
gundo palo y eso hice. Después me 
abrazó y me comentaba eso. ‘Te 
dije que llegaras no más’. Este es un 
muy buen grupo y eso se refleja en 
la cancha, aunque sí hemos tenido 
hartas bajas en cada partido”. 

Pero también han sumado al-
tas. Ramírez advirtió que “al fin 
pudimos contar con Reyes y 
Arrué, que son dos jugadores de 
mucha experiencia para la zona 
media y también llegó Fabián Nei-
ra, que es más chico, pero tiene ga-
nas y estamos muy felices porque 
hizo un muy buen debut. Hay ju-
gadores que se han ido integran-
do sobre la marcha y por eso fue 
tan importante la Copa Chile, pen-
sando que todo nuestro trabajo 
partió con un tiempo importante 
de retraso”. 

¿Le acomoda ir más de lateral o 
puntero? El “Fabi” confesó que “lo 
que estamos haciendo ahora me 

“El profe 
siempre me 

dice que 
llegue al 

segundo palo 
y eso hice”

Fabián Ramírez marcó el gol del desahogo lila y habló de las incorporaciones, de la 
propuesta del “Tiburón” Ramos y de un equipo que no debería sufrir como el año 
pasado. El zurdo corrió sin freno.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

viene muy bien, que es con línea de 
tres en el fondo y uno más libera-
do de marca, pero viniendo desde 
atrás. El profe me pide que me 
suelte con confianza. Estamos 
confiados de que este será un buen 

año porque la gente, el club y no-
sotros no merecemos sufrir como 
el año pasado. Ahora vendrá el re-
greso de los hinchas al estadio y es 
lo que más esperábamos. Quizás 
no serán tantos, pero aunque fue-

ran 10 o 20, es nuestra gente. Los 
hinchas tienen muchas ganas de 
vernos y hay que responderles”.

Paulo Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ha marcado la UdeC, los 
mismos 18 que recibió. Es    
el mejor ataque y la  defensa 
más batida del torneo.

goles 
18

Jerez se hace exámenes en la capital
Salió lesionado tempranamente 

en el segundo tiempo ante Coquim-
bo y tocándose la parte posterior de 
la pierna izquierda. Patricio Jerez, 
una de las piezas importantes de la 
defensa de Ferrnández Vial, se per-
derá el debut en Primera B ante 
Magallanes (jueves) y está en San-
tiago realizándose exámenes. 

El “Pato” detalló que “fue en la pri-
mera jugada del segundo tiempo, 
iba retrocediendo y sentí algo que 

Rápidamente me di cuenta que no 
podía así que salí”. 

Hasta ayer no había un diagnós-
tico claro, pero señaló que “fue en 
el gemelo de la pierna izquierda, 
en la pantorrilla, y ojalá no sea un 
desgarro, es lo que estamos viendo. 
Todos estamos con muchas ganas 
de jugar y justo ni siquiera sucede 
en una jugada de contacto”. Kevin 
Leiva suma puntos para ser el late-
ral del debut.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

PATRICIO JEREZ ha 
jugado los 6 partidos 

de Vial este año 
como titular.

me molestó, pero pensé que no era 
para tanto y quise seguir jugando. 

DEFENSOR FELIPE SAAVEDRA SE REFIRIÓ AL RETORNO DE LA UDEC:

Cerró con un 1-5 a manos de Iqui-
que, antes del receso, y luego vino la 
eliminación de Copa Chile, despa-
chados por D. Concepción. Últimos 
resultados nada alentadores, pero la 
UdeC está en el momento preciso 
para mostrar que aprovechó bien 
este mes sin competencia y un 
triunfo lo meterá de nuevo en la pe-
lea. Los líderes (Coquimbo y Puer-
to Montt) están a solo 5 puntos de 
ventaja y no pueden escapar. 

El defensor Felipe Saavedra ana-
lizó el presente auricielo y aseguró 
que “terminamos con una derrota 
que dolió, se paró el campeonato y 
queremos salir rápido de ese último 
partido y volver al triunfo para me-
ternos de lleno en la parte alta. Todo 
este tiempo nos ha servido mucho 
para trabajar las falencias que tenía-
mos tanto defensiva como ofensiva-
mente, tener tanto tiempo nos ayu-
dó para pulir esos detalles que nos 
faltan para cerrar los partidos y que 
no nos marquen tantos goles. Lo 
tenemos claro”. 

Sí, porque el equipo de Hugo Ba-
lladares es de dos caras. O, más bien, 
una que es consecuencia de la otra. 
Un once que arriesga mucho ofen-
sivamente y que, tampoco renun-
ciará a ello, su gran fortaleza. Los 
números son claros: mejor ataque 
del torneo con 18 goles en 9 en-
cuentros, es decir, 2 por juego. ¿Y en 
defensa? Ahí las cosas son diame-
tralmente opuestas, pues la UdeC es 
la retaguardia que más tantos reci-
bió, con 18 en contra. Así son los 
partidos del Campanil, con goles 
para acá y para allá. Una locura. 

 
Rival en problemas 

Del otro lado, se encontrará un 
Barnechea que solo suma 9 unida-
des, retornó perdiendo 0-2 frente a 
Santiago Morning y en Copa Chile 
fue eliminado por Palestino con 
marcador global de 7-2. 

Saavedra expresó que “Barne-
chea es un equipo que partió bien 
el campeonato y no ha podido su-
mar muchos puntos en los últimos 
juegos. Salen a buscar el partido, 
sobre todo de local, y con la nece-
sidad que tienen lo harán aún más. 

“Nos marcan muchos goles 
y estamos corrigiendo eso”

lateral de Balladares apuntó que 
“personalmente me he sentido bien, 
con harta confianza, la que me da el 
entrenador, los compañeros y me 
siento importante para el esque-
ma. La UdeC es un equipo al que le 
gusta hacer goles, así que van a ver 
eso ante Barnechea, vamos a atacar 
por todos lados, pero organizándo-
nos mejor en lo defensivo, que ha 
sido una de nuestras falencias y lo 
hemos conversado harto”. 

 
Hora y goles 

Algunas de las figuras más desta-
cadas del elenco de Jaime Pizarro 
son la “Nona” Muñoz, Felipe Flores, 
Franz Schulz y el ex universitario 
Walter Ponce. 

Del lado auricielo destacan los 7 
goles de Lionel Altamirano y 5 de 
Luis Riveros, máximos artilleros de 
la categoría. 

El encuentros se disputará a las 
12.30 horas en San Francisco de 
Mostazal.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

UdeC viene de dos derrotas en línea, pero está a solo 5 puntos  de los líderes del 
torneo y vuelve mañana, ante Barnechea, luego de un mes sin acción de Primera B.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Si ganan, también pueden meter-
se arriba y nosotros queremos des-
pegarnos del pelotón del medio. El 
objetivo en este club siempre es 
ganar todos los partidos, sumar la 
mayor de cantidad de puntos y es-
tar entre los cinco primeros, más 

ahora que tendremos que enfren-
tar luego a los punteros. Hay un 
buen equipo para lograrlo y cre-
emos en nuestras capacidades”. 

Saavedra tiene 24 años, es quillo-
tano, viene de Iquique y ha ido en-
contrando su puesto de a poco. El 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Vial está citado para el 20 
por la última denunica de 
Lautaro y su partido por la B 
es jueves 14. Debe jugarse.

¿Juega ante 
Magallanes? 
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5/11 2/11
LOS ÁNGELES

6/13
SANTIAGO

4/11                    
CHILLÁN8/12

RANCAGUA

8/10
TALCA

4/16
ANGOL

0/11
TEMUCO

0/10
P. MONTT

8/12
MIÉRCOLES

4/13
JUEVES

4/13
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Teresa de los Andes / Enrique / Joel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 32 local 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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